

Objet : Campagne UNICEF Belgique « Une bonne nutrition, la clé d'un bon départ dans la vie »

Réseaux : Tous

Niveaux et services : fondamental et secondaire

Période : Année scolaire 2008-2009

- A Madame et Messieurs les Gouverneurs de Province;
- A Mesdames et Messieurs les Bourgmestres ;
- Aux Organes de représentation et de coordination des Pouvoirs Organisateurs;
- Aux Pouvoirs organisateurs des établissements de l'enseignement fondamental et secondaire ordinaires et spécialisés subventionnés par la Communauté française;
- Aux Chefs d'établissement d'enseignement fondamental et secondaire ordinaires et spécialisés organisés ou subventionnés par la Communauté française;
- Aux membres des services d'Inspection de l'enseignement fondamental et secondaire organisé ou subventionné par la Communauté française ;

Pour information :

- Aux Directions des Centres P.M.S. organisés ou subventionnés par la Communauté française
- Aux associations de parents.
- Aux syndicats

Autorités : Ministre de l'Enseignement obligatoire

Signataire(s) : Christian DUPONT

Gestionnaires : Cabinet du Ministre de l'Enseignement obligatoire

Personne(s)-ressource(s) : (fanny.constant@cfwb.be)

Nombre de pages : 1 page - 1 annexe

Téléphone pour duplicata : Service des circulaires de la Communauté française

Mots-clés : Campagne UNICEF, citoyenneté mondiale, enfants, bébés

Madame, Monsieur,

Le 19 septembre dernier, UNICEF Belgique a lancé une campagne éducative sur le thème « **Une bonne nutrition, la clé d'un bon départ dans la vie** ». Cette campagne s'adresse à tous les enfants vivant en Belgique et plus particulièrement ceux âgés de 10 à 14 ans.

Le but est de les sensibiliser sur le fait que chaque année, des millions de bébés dans le monde entament une course contre le temps afin de construire pendant leurs cinq premières années – si cruciales – le potentiel indispensable pour leur développement futur. Quatre millions d'entre eux n'atteignent pas leur premier mois de vie. Or, des millions d'enfants à travers le monde sont privés de ce « bon départ » ; la plupart d'entre eux parce qu'ils doivent grandir dans une pauvreté extrême. Ils font partie du milliard de personnes qui doivent survivre avec moins d'un euro par jour. Ils vivent dans des familles qui doivent engager un combat inéquitable contre la maladie, le manque d'hygiène, l'ignorance, la sous-alimentation, le sexisme, souvent la violence et même la guerre.

Dans les pays en développement, 146 millions d'enfants sont sous-alimentés. Chaque année, quelque 5,5 millions d'enfants meurent des suites directes ou indirectes de la malnutrition. La malnutrition est ainsi responsable de plus de la moitié de la mortalité infantile dans le monde.

A la lumière de ceci et dans le cadre de cette campagne, l'UNICEF Belgique organise deux grandes actions à l'échelle nationale :

1. « Journée du changement » : les écoles sont invitées à organiser une journée d'action à l'occasion du 20 novembre, journée universelle des Droits de l'enfant. Cette action veut amener les enfants à changer durablement d'attitude et à s'engager pour les Droits de l'enfant dans la perspective des OMD (Objectifs du Millénaire pour le Développement). Le thème pour cette première édition est : **EDUQUER POUR LUTTER CONTRE LA MALNUTRITION**. L'idée est de demander aux enfants de changer quelque chose dans leur vie pendant une journée. Ce changement doit les amener à réfléchir sur la situation des enfants dans le monde, le respect de leurs droits et les mesures à prendre pour améliorer leur situation.

Le matériel pédagogique pour organiser cette journée est mis gratuitement à la disposition des enseignants à partir du **1/10** :

Deux affiches « avant et après » montrant d'une part la situation de départ d'un enfant souffrant de malnutrition (avant), et d'autre part la situation d'un enfant qui recouvre la santé après une malnutrition sévère (après). Ces affiches donnent également des informations pratiques sur les manières de sauver la vie d'enfants mal nourris et invitent les enfants de Belgique à agir pour un changement durable.

Trois fiches-témoignages reprenant des parcours de vie d'enfants, illustrés par de grandes photos. Ces fiches sont destinées à être exploitées en classe pour préparer l'activité du 20/11 ou être utilisées pendant cette journée (dans le cadre d'une exposition, par exemple).

Une fiche d'utilisation pour l'enseignant(e) expliquant les objectifs de la Journée du changement et listant une série d'activités concrètes, originales à mener le 20/11.

Une fiche d'évaluation à renvoyer après la Journée du changement.

Une valisette « mini expo » comprenant 15 panneaux d'exposition et les objets du kit nutrition (différents éléments qui permettent de sauver la vie d'enfants mal nourris). Une fiche explicative est jointe dans la valisette.

Pour commander ce matériel et recevoir plus d'informations, contactez info@unicef.be, www.unicef.be, tél. 02/230.59.70.

2. Action « Classe du Monde » : une Classe du Monde est une classe qui va se consacrer durant l'année scolaire à respecter et faire respecter les Droits de l'enfant dans son entourage. Ce respect commence en classe, à l'école et se poursuit à la maison et dans sa communauté. Avec un logo spécialement développé pour elle, une carte de membre pour chaque élève, la Classe du Monde pourra mieux se faire connaître et avoir la possibilité de recevoir la visite d'un expert de l'UNICEF. Pour recevoir plus d'informations : visitez www.unicef.be.

En cette année qui verra le 60^e anniversaire de la Déclaration universelle des Droits de l'Homme, il apparaît important que les élèves puissent vivre autant que connaître les droits fondamentaux.

Je vous invite à participer à cette campagne éducative d'UNICEF Belgique qui s'intègre tout à fait dans l'éducation et le développement d'activités interdisciplinaires en lien avec la citoyenneté. Les actions proposées sont spécifiquement dédiées à la formation à la solidarité mondiale de nos élèves.

Cette campagne s'inscrit également dans la foulée des objectifs de l'action d'éducation aux médias « Ouvrir mon quotidien ». Cette opération vise à renforcer l'éducation à la citoyenneté active et le développement de l'esprit critique par la sensibilisation à la diversité de la presse belge francophone et par l'analyse de la diversité des points de vue sur la société et le monde. Dans cette optique, il serait intéressant de se pencher avec les élèves sur, par exemple, comment la thématique Nord-Sud et les Droits de l'enfant sont abordés par les différents journaux.

Sur l'affiche ci-jointe, vous trouverez davantage d'informations. UNICEF Belgique met également gratuitement à votre disposition un dossier pédagogique.

Pour de plus amples informations, je vous invite à contacter : UNICEF Belgique, route de Lennik 451, bte 4, 1070 Bruxelles, Tél. : 02/230.59.70, Fax : 02/230.34.62, e-mail : info@unicef.be, www.unicef.be

Je vous remercie pour votre collaboration.

Christian DUPONT
Ministre de l'Enseignement obligatoire